



# 7 de cada 10 mujeres de más de 15 años, violentadas

POR ELIA CRUZ CALLEJA

Este sector experimentó al menos una situación de violencia de género

Violencia psicológica, sexual y física, la que más sufren las mujeres

50 por ciento, víctimas de agresión sexual o psicológica. Pág. 6

# 300

años serían necesarios para lograr la equidad de género a nivel mundial, alertó el secretario general de la ONU, António Guterres, en el marco del Día Internacional de la Mujer. Pág. 14



# 70% de mexicanas de más de 15 años han sido víctimas de violencia

**POR ELIA CRUZ CALLEJA**  
nacion@contrarepublica.mx

**S**iete de cada 10 mujeres mexicanas de más de 15 años han sufrido un episodio de violencia a lo largo de su vida, de ellas, más del 50 por ciento han sido víctimas de alguna agresión psicológica y sexual.

A días de que se conmemore un año más del Día Internacional de la Mujer, las cifras de violencia contra ellas no parecen disminuir en el país, pues de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (ENDIREH) 2021 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) el 70.1 por ciento de los 50.5 millones de mujeres de 15 años y más han experimentado, al menos en una ocasión, un episodio de violencia, siendo el 58.3 por ciento jóvenes de entre 15 y 24 años de edad.

Del total de violencia generalizada, llama la atención que 51.6 por ciento dice que ha sido psicológica, 49.7 por ciento dijo haber sido víctima de violencia sexual, 34.7 por ciento física y 27.4 por ciento económica.

La encuesta que realiza el Inegi cada cinco años da cuenta que contrario a ir disminuyendo la violencia esta se ha incrementado en todos los rubros, por ejemplo, en 2016 el 66.1 por ciento de las mujeres decía haber sufrido algún tipo de violencia durante su vida, cifra que para 2021 se incrementó a 70.1 por ciento.

En tanto que la violencia psicológica pasó de 49 a 51.6 por ciento. Mien-

**SEGÚN LA ENDOREH** del Inegi los maltratos psicológicos, físicos y sexuales hacia las mujeres han ido incrementando; sin embargo, el número de denuncias por agresiones ha disminuido

tras que la cifra de violencia física fue de 34 en 2016 y aumentó 0.7 en 2021 para llegar a 34.7 por ciento, esta que en muchas ocasiones es el paso previo a la comisión de feminicidios. De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) en 2022 se cometieron 948 asesinatos de mujeres por la simple razón de serlo. Además de que se reportaron 270 mil 544 episodios de violencia familiar.

En el caso de la violencia sexual, este tipo de agresión pasó de 41.3 a 49.7 por ciento de 2016 a 2021, y la económica fue la única que descendió en una mínima cifra al ir de 29 a 27.4 por ciento.

Pese a que tres de los cinco indicadores de tipo de violencia han ido en aumento, no ha ocurrido así con las denuncias presentadas por las mujeres agredidas, pues del total casos de violencia solamente el 68 por ciento lo ha contado a alguien (no necesariamente a la autoridad), pero solamente cuando la agresión provino del ámbito comunitario y apenas el 50 por ciento lo reveló cuando tuvo una agresión de su pareja.

Pero son diferenciados los círculos en los cuales confían las mujeres para externar la violencia vivida dependiendo del tipo, por ejemplo, cuando

sufren violencia escolar, laboral y de pareja son los familiares a quienes cuentan lo que pasa, pero si se trata de violencia familiar y comunitaria en quién confían es en su pareja.

Por otro lado, también se refleja la poca confianza en las instituciones de procuración de justicia como medio para parar la violencia contra ellas, pues del total de mujeres que padecen agresiones físicas y sexuales, solamente el 13.1 por ciento presentó una queja o denuncia frente a una autoridad. Y las pocas que recurrieron a la justicia, el 34.4 por ciento lo hicieron a la Defensoría Pública, 21.9 por ciento al Instituto de las Mujeres y 35.2 por ciento al DIF. La gran mayoría, aseguró que no denunció porque "se trató de algo sin importancia que no les afectó", o que "no sabía cómo y dónde denunciar", otro tanto más "por miedo a las consecuencias o las amenazas" y las menos "por vergüenza".

Todos estos datos se reflejan en la percepción de seguridad que sienten las mexicanas, pues de acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del Inegi, de los 64.2 por ciento de los ciudadanos que se sienten inseguros, 69.9 por ciento son mujeres, percepción que también es impactada por los casos de feminicidios ocurridos en todo el país. •



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

DIARIO  
**ContraRéplica**  
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

07/03/2023

NACIONAL



**Las cifras**  
son a días  
de que se  
conmemo-  
re un año  
más del  
Día Inter-  
nacional  
de la mujer.  
Especial